



Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

N°728 du 28 Mai 2021

L'ÉVEIL

de la nation

Bihebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

**Statistiques en Afrique de l'Ouest :
Un projet d'harmonisation
et d'amélioration lancé à Lomé**



Mme Sandra Ablamba-Johnson, ministre-SG de la Présidence

Environnement :
**10 millions de
plants pour
accroître la
couverture
forestière**



Le ministre Foli-Bazi Katari

Campagne agricole 2020-2021 :

**Une constance
dans la
productivité**

Pages 4



Le ministre Antoine Gbégbéni

**2e numéro de l'émission Performances :
Gros plan sur la lunetterie
Krystal Optique**

Pages 6



**Etats généraux de l'Eco :
L'avenir monétaire sous
régional se discute à Lomé**



L'économiste togolais Kako Nubukpo Pages 5

**Transition au Mali :
Assimi Goïta met la CEDEAO
et l'UA en difficulté**

Pages 6



A droite, le col Assimi Goïta, vice-président de la Transition au Mali.



**LA FIBRE TOGOCOM
EST CHEZ VOUS !**

Offrez vous **La fibre** Togocom

à **10 000 FCFA**
25.000 FCFA

Souscrivez dès maintenant dans une agence Togocom
ou auprès de nos commerciaux itinérants !

Promo valable du 5 Mai au 7 Juin 2021. Offre soumise à conditions.





Les Journées Portes Ouvertes

**Les 02 & 03 Juin 2021 sur l'esplanade
de l'OTR à Atakpamé en face de
l'hôtel le Sahélien de
09 heures 00 à 17 heures 00**

- Conférence - débat
- Retrait de titre foncier
- Vérification des plans
- Dépôt de réquisition foncière
- Délivrance d'attestation de morcellement
- Délivrance d'attestation d'immatriculation

Office Togolais des Recettes - OTR

Canal OTR

+228 90 99 41 01

8280



#CQFS

**Le Numéro d'Identification Fiscale (NIF)
facilite les opérations de dédouanement
des marchandises.**



#CQFS

**Les entreprises fiscalement à jours sont
moins taxées à la douane lors des
importations.**

Office Togolais des Recettes - OTR

Canal OTR

+228 90 99 41 01

8280

Office Togolais des Recettes - OTR

Canal OTR

+228 90 99 41 01

8280

Environnement :**10 millions de plants pour accroître la couverture forestière**

Le conseil des Ministres réuni mercredi dernier a pris d'importantes décisions visant à renforcer la couverture forestière.

Les changements climatiques auxquels le monde entier fait face ne laissent aucun pays indifférent. C'est dans cette optique que le gouvernement togolais a décidé de lancer une vaste campagne de reboisement.

Cette campagne dont les objectifs ont été présentés aux membres du gouvernement au cours du conseil des Ministres de Mercredi dernier vise à rénover le couvert végétal national mais

aussi d'accroître la couverture forestière du pays. Cette opération permettra également à notre pays de disposer d'une quantité suffisante de matières premières pour industries transformatrices de bois.

La campagne nationale se déroulera en deux phases. Une première phase qui constitue en fait le lancement officiel démarrera le 1er Juin avec à la clé la mise en terre de 300 000 plants.

La deuxième phase

débutera le 02 Juin et se poursuivra durant toute la période de la saison des pluies avec pour finalité la mise en terre de 10 000 000 de plants.

Le gouvernement tout en lançant un appel à la population afin qu'elle prenne massivement part à cette opération entend mettre un accent particulier sur le suivi des plants et leur valorisation économique.

Le but à long terme pour cette initiative gouvernementale, c'est d'a-



Le ministre Foli-Bazi Katari

boutir à 1 milliard de plants d'ici 10 ans.

Pour rappel, la journée de l'arbre a été instaurée au Togo depuis le 1er juin 1977 par feu Président GNASSINGBE Eyadéma. L'objectif étant d'inciter les

Togolais à planter des arbres pour promouvoir le reboisement, lutter contre la désertification, protéger l'environnement pour un développement durable.

La Rédaction

Statistiques en Afrique de l'Ouest :**Un projet d'harmonisation et d'amélioration lancé à Lomé**

Le projet d'harmonisation et d'amélioration des statistiques en Afrique de l'Ouest (PHASAO) a été officiellement lancé ce jeudi à Lomé par Madame la Ministre Secrétaire Général de la Présidence de la République.

Financé à hauteur de 30 millions de dollars (15 millions en prêt et 15 millions en don) par la Banque Mondiale pour une durée de 05 ans, ce projet vise à améliorer et à moderniser les statistiques et à accroître les performances en matière de production et de diffusion des données du système statistique national.

Madame Sandra Johnson, Ministre Secrétaire Général de la Présidence, lançant officiellement ce projet au nom du Président de la République a d'abord rappelé les progrès réalisés par le Togo pour rendre son système statistique national performant avec de grandes opérations statistiques telles que le rebasage du PIB, l'enquête de suivi téléphonique des ménages dans le cadre de la COVID etc.

Elle a précisé que " La



Mme Sandra Ablamba-Johnson, ministre-SG de la Présidence

mise en œuvre de ce projet intervient également dans le cadre de la feuille de route gouvernementale pour la période de 2020-2025 qui recense les priorités d'actions de développement du gouvernement sur les 5 prochaines années afin de faire du Togo un pays de cohésion, de paix et une nation moderne avec une croissance économique inclusive et durable. "

Intervenant au nom du partenaire du projet, Madame Hawa Cissé

Wagué, Représentante Résidente de la Banque Mondiale au Togo a déclaré, que " L'objectif du projet est de renforcer les statistiques des pays africains participants et entités régionales en Afrique afin d'harmoniser, de produire, de diffuser et d'améliorer l'utilisation des statistiques économique et sociale de base ".

PHASAO est structuré en trois principales composantes que sont :

- La composante 1 est un volet régional qui a trait à l'harmonisation

des outils de production des statistiques.

- La composante 2 est un volet spécifique à chaque pays pour combler les lacunes qui ne sont pas nécessairement communes à tous les pays et elle permettra aux SSN de tirer parti des activités régionales.

- La composante 3 est basée sur le management dans le cadre de la coordination des activités et suivi et évaluation du projet. Les structures bénéficiaires des fonds du projet sont l'Institut National de la Statistique et des Etudes Economiques et Démographiques (INSEED), l'Office Togolais des Recettes (OTR), la Direction des Statistiques agricoles, de l'Informatique et de la Documentation (DSID), la Direction chargée des prévisions ainsi que les autres structures du SSN, notamment les

sectoriels à travers l'INSEED.

Les fonds de ce projet bénéficieront aux structures suivantes : l'Institut National de la Statistique et des Etudes Economiques et Démographiques (INSEED), l'Office Togolais des Recettes (OTR), la Direction des Statistiques agricoles, de l'Informatique et de la Documentation (DSID), la direction chargée des prévisions ainsi que les autres structures du SSN, notamment les sectoriels à travers l'INSEED.

Notons que le projet PHASAO regroupe 7 pays de la sous-région à savoir le Burkina, le Libéria, la Sierra Leone, le Cap Vert, la Côte d'Ivoire, le Ghana et le Togo et intervient au moment où notre pays vient d'adopter sa stratégie Nationale de Développement de la Statistique de deuxième génération (SNDS 2020-2024).

AUDA-NEPAD, ZLECAF, MUTAA...

Faure Gnassingbé plaide pour un partenariat entre les institutions de l'UA

Le chef de l'Etat togolais a marqué sa participation le mercredi 26 mai dernier à la 38ème session du comité d'orientation des chefs d'Etat et de gouvernement de l'Agence de développement de l'Union africaine (AUDA-NEPAD). Rencontre par visioconférence et au cours de laquelle Faure Gnassingbé a fait une contribution dans le sens du développement et de l'intégration du continent.

Tenu par visioconférence, l'acte 38 du comité d'orientation des chefs d'Etat et de gouvernement, rencontre de haut niveau a permis aux participants de faire le point sur les politiques de développement, l'énergie durable, la problématique du genre, la mobilisation de ressources, la crise sanitaire et les projets prioritaires d'intégration régionale conformément à l'agenda 2063.

Le chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé au cours des travaux a plaidé en faveur d'un

partenariat entre l'AUDA-NEPAD, la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAF) et le Marché unique de transport aérien en Afrique (MUTAA). Le numéro 1 togolais à travers cette action souligne la pertinence des actions de ces institutions africaines qui se donnent pour objectif le développement et l'intégration du continent africain. Les politiques de développement des infrastructures ne sont pas du reste. Pour ce faire, il évoque la néces-

sité de redynamiser l'initiative présidentielle des champions de l'infrastructure (PICI).

La question de développement et d'intégration sont une priorité pour le continent africain. Elle passe par une stratégie et une vision commune des institutions.

Cette participation du Président de la République togolaise à cette session prouve l'engagement du Togo aux initiatives de l'AUDA-NEPAD. Des retombées, il y en aura, quand on



Le Président Faure Gnassingbé

sait que dans sa mise en œuvre le Plan national de développement (PND) ainsi que la feuille de route gouvernementale (2020-2025) peuvent bénéficier d'expertises de l'Agence.

L'AUDA-NEPAD a pour mission de favoriser le développement du continent par une planification, une coordination et une mise en œuvre efficace et intégrée de

l'agenda 2063 de l'Union africaine avec les Etats membres, les communautés économiques régionales et les institutions panafricaines. Le NEPAD est un projet de développement à l'échelle continentale, initié par les chefs d'Etat et de gouvernement africains en 2001 pour relever les défis majeurs du continent.

MF

Campagne agricole 2020-2021 :

Une constance dans la productivité

Au Togo, le secteur agricole contribue à plus de 40% du PIB. Un secteur qui emploie près de 65% de sa population active. Le conseil des ministres tenu mercredi dernier, présente la campagne agricole 2020-2021 comme étant productive.

Le bilan alimentaire de la campagne est jugée excédentaire. Les chiffres indiquent un taux de couverture des besoins de 101% pour les céréales, 160% pour les tubercules et 240% pour les légumineuses.

Antoine Gbégbéni, ministre de l'Agriculture de l'élevage et du développement rural parle de constance dans la productivité d'autant plus que les campagnes précédentes avaient également permis aux pays d'enregistrer des excédents de produits céréaliers. 70 000 tonnes en 2019-2020, avec une exportation des excé-



Le ministre Lékpa Antoine Gbégbéni

dents dans la sous-région.

Toutefois pour l'actuelle campagne, l'une des particularités est l'augmentation des superficies cultivées. Les défis pour leur part, restent les mêmes. Le déficit en produits carnés, notamment les viandes et

abats, avec un taux de couverture estimé à 60 et 34%.

Les bases de la prochaine campagne (2021-2022) sont d'ores et déjà jetées. Le gouvernement prévoit constituer un stock de 80 000 tonnes d'intrants à disposition des producteurs. Au sujet

des intrants agricoles, il est important de préciser que pour la campagne 2020-2021, 120 000 tonnes d'intrants avaient été mis à disposition des producteurs.

Au-delà de cet aspect, l'autre grand chantier de l'agriculture reste la transformation agricole avec la mise sur pied et l'agrandissement de certains agropoles.

Le pays a initié des programmes visant à améliorer la production agricole, entre autres le Mécanisme incitatif de financement agricole (MIFA), le projet d'appui au développement de l'agriculture au Togo

(PADAT), le projet d'appui au secteur agricole (PASA), le Programme de productivité agricole en Afrique de l'Ouest-Togo (PPAAO), le Projet d'aménagement hydro-agricole de la base vallée du fleuve Mono (PBVM), de développement de la production rizicole dans la région de la Kara (PDPR-K).

En définitive, on peut dire que le secteur agricole même si son principal défi reste la transformation, il est peu soutenu par le secteur bancaire. D'où le début d'accompagnement du gouvernement grâce à des subventions, notamment celle annuelle comprise entre 1,5 et 2 milliards de F.CFA octroyés aux agriculteurs vulnérables pour l'acquisition d'engrais.

MF

Etats généraux de l'Eco :

L'avenir monétaire sous régional se discute à Lomé

Ouverts le mercredi 26 mai à l'université de Lomé, les états généraux de l'Eco prennent fin ce jour. Initiative de la Faculté des sciences économiques et de gestion de l'Université de Lomé (FASEG), il s'agit d'une rencontre qui rassemble plus de 200 invités pour évoquer la transition du franc .CFA à l'Eco.

L'Eco va remplacer le franc. CFA dans les huit pays de l'Union économique et monétaire Ouest-africaine (UEMOA). L'avènement de la nouvelle monnaie suit un processus déjà enclenché.

La rencontre de l'Université de Lomé réunit des acteurs du monde économique, universitaire, politique et de la société civile et va per-

mettre de faire le point sur l'évolution de la situation. Ces états généraux ont été placés sous le thème : " Du F.CFA à l'Eco : Quelle monnaie pour quel développement en Afrique de l'Ouest ? "

L'objectif est d'arriver à élaborer une feuille de route à soumettre aux chefs d'Etat et de gouvernement de l'espace CEDEAO. Aux états généraux de l'UL, c'est



L'économiste togolais Kako Nubukpo

l'avenir monétaire Ouest-africain qui se discute.

Ce sont les gouverne-

ments des pays de l'UEMOA qui ont décidé d'un commun accord

avec la France, de trouver une alternative au franc. CFA en créant l'Eco. La sortie de l'Eco était prévue au 1er juillet 2020, mais tout porte à croire que le projet n'est pas encore à terme.

Autrefois, la Banque centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) était dans l'obligation de déposer la moitié de ses réserves de change auprès de la banque de France. Il n'en sera plus de même avec les accords signés dans le cadre du nouveau projet de réformes.

M F

Sécurité aérienne :

Un bureau d'enquête d'accidents d'aviation sera mis en place

La sécurité aérienne fait partie des priorités de l'Etat togolais. Malgré que l'aéroport de Lomé soit conforme à 80% des normes internationales, mercredi dernier, le conseil des ministres réuni à Lomé a adopté un projet de décret portant attributions, organisation et fonctionnement du Bureau togolais d'enquêtes d'accidents d'aviation.

Cette cellule sera chargée des enquêtes sur les accidents ou incidents d'aéronefs.

Ces enquêtes ont pour objectif d'améliorer la sécurité de l'aviation civile en déterminant les causes

des accidents ou incidents d'aéronefs conformément aux normes internationales. Par ces enquêtes, de futurs accidents ou incidents seront prévenus. Le gouvernement veut prendre ses dispositions pour

éviter le pire à l'avenir.

Pour ouvrir et mener à bien les enquêtes du genre, ce nouveau bureau devra suivre des procédures et respecter des lois. Ces procédures sont mises au point par l'Organisation



Un Airbus

de l'aviation civile internationale (OACI) qui est en charge de la coordination et de la régulation du transport aérien internationale.

Cette organisation confirme la souveraineté nationale en matière de réglementation aérienne.

En outre, les enquêteurs choisis au Bureau d'enquêtes seront orientés par elle.

Au Togo le décret N 2007-005/PR relatif à la conduite des enquêtes sur les accidents et incidents d'aviation comporte 16 articles liés au thème.

Le Togo à travers ce projet se joindra à une liste de pays africains assez courte en termes de Bureau d'enquêtes d'accidents d'aéronefs. En prenant quelques exemples à la volée, le Bénin, le Sénégal et la Côte d'Ivoire peuvent être cités.

Serge Folly

FAISONS BLOC CONTRE LA COVID-19

Inscrivez-vous dès maintenant à la vaccination contre la COVID-19

vaccin.covid19.gouv.tg

#TogoSafe #FaisonsBLOC

REPUBLIQUE TOGOLAISE
Coordination Nationale de Gestion de la Riposte contre la COVID-19

CORONAVIRUS AU TOGO

@Covid19TG

2e numéro de l'émission Performances :

Gros plan sur la lunetterie Krystal Optique

Dans le deuxième numéro de l'émission Performances pour le compte de ce mois de mai, Krystal Optique sera célébrée pour ses 20 ans avec sa Directrice générale, Mme Krystel DICOH, comme invitée spéciale. Un tour d'horizon sera fait sur la lunetterie pour son savoir-faire lunetier opticien.

Ayant une forte notoriété dans le secteur de la lunetterie optique, Krystal Optique se démarque par son originalité et sa singularité. Autours du thème "la célébration des 20 ans de Krystal Optique", l'émission Performances, dans ce nouveau numéro, va exposer les forces qui

font le succès de Krystal Optique.

Les marques de lunettes proposées par Krystal sont de très grande qualité. Le design, l'originalité les couleurs et la qualité de fabrication le démontrent. Les collections proposées répondent aux exigences en termes de qualité des

matériaux d'assemblage, de S.A.V et de disponibilité. A Krystal Optique, la relation client se repose sur la qualité de l'écoute, la disponibilité, la réactivité et la proximité.

Par ailleurs, ses partenaires professionnels dans le monde de l'optique prônent l'excellence, le professionnalisme,



le respect, ...

L'émission sera diffusée ce 30 mai sur Africa 24 à 19 heures avec plus de détails sur le thème.

Elle sera présentée par le trio Anita Atigaku, Gerard Wilson et Diane Agbodoh.

S.F.

Transition au Mali :

Assimi Goïta met la CEDEAO et l'UA en difficulté

Le Président Bah N'Daw et son Premier Ministre Moctar Ouane ont été démis de leur fonction par la junte militaire hier Lundi, compliquant ainsi la tâche à la médiation de la CEDEAO et l'Union Africaine.

La junte militaire malienne menée par le Vice-Président de la transition le Colonel Assimi Goïta a arrêté le Président et le Premier Ministre de la transition en plus de certaines personnalités qui leurs sont proches quelques heures après la formation d'un nouveau gouvernement au sein duquel certaines figures jugées proches du Colonel Goïta ne figurent pas. Ces personnes arrêtées ont été conduites au camp militaire de Kati, depuis hier dans la soirée où ils sont privés de tout mouvement.

C'est finalement à la mi-journée de ce Mardi que l'on en saura un peu plus et de façon officielle sur les raisons de leur arrestation à l'issue d'un communiqué lu sur la chaîne nationale et signé des mains du Colonel Goïta.

" Suite à une crise de plusieurs mois au plan national prenant en compte des grèves et manifesta-



A droite, le col Assimi Goïta, vice-président de la Transition au Mali

tions diverses des acteurs sociaux et politiques, le gouvernement dirigé par Monsieur Moctar OUANE, s'est montré incapable de constituer un interlocuteur fiable, susceptible de mobiliser la confiance des partenaires sociaux. " peut-on lire dans le communiqué.

Au-delà de ce qui peut être l'incapacité du Premier Ministre à juguler la crise sociale, le Vice-Président Goïta fait le procès au Président N'Daw et son Premier Ministre d'avoir formé un nouveau gouvernement sans son consentement. Ce qui visiblement n'a pas

été du goût de ce dernier qui a ordonné leur arrestation et leur déferrement au camp de Kati. Pour le Colonel Vice-Président, cette façon de l'écarter de la formation du gouvernement témoigne de la volonté du Président et son Premier Ministre de violer la charte de transition contrairement au serment prêté lors de l'investiture du 25 Septembre 2020.

Face à cette situation qui n'a pas meilleure dénomination qu'un coup d'Etat, les condamnations n'ont pas tardé à pleuvoir. Dans un communiqué conjoint, la CEDEAO et

l'Union Africaine qui suivent de près cette transition ont condamné avec la dernière énergie cet acte d'une extrême gravité. Les deux institutions ont exigé la libération des personnes en caserne et demandé aux acteurs de la transition de privilégier le dialogue pour dissiper tout malentendu.

Du côté de Paris, le ton est beaucoup plus ferme. Emmanuel Macron n'a pas caressé les auteurs de ce putsch dans le sens du poil. Il a menacé de faire prendre des sanctions ciblées contre les protagonistes.

Ce coup d'Etat vient porter un coup de canif

dans la transition Malienne et complique davantage la tâche aux Chefs d'Etat de la CEDEAO et ceux de l'Union Africaine dont l'engagement et la détermination pour une sortie pacifique de crise avaient conduit à la mise sur pied d'un groupe d'appui et de soutien à la transition au Mali. Ce groupe a toujours travaillé d'arrache-pied et de concert avec les acteurs de la transition en vue d'un aboutissement heureux du processus avec en toile de fond l'organisation d'élection inclusives et acceptables par tous.

Ce coup d'Etat vient donc remettre en cause tous les efforts consentis par les Chefs d'Etats.

Source : leveil.tg

1 an ensemble

LES VRAIES BIÈRES DE TRADITION ALLEMANDE

*L'abus de l'alcool est nuisible pour la santé.

www.snb.tg

AVEC **DJAMA**, ON EST **ENSEMBLE**

SNB
SOCIÉTÉ NOUVELLE DE BÉNIN

**UNE ERREUR DE TRANSFERT ?
RÉCUPÈRE TON ARGENT
AVEC TMoney**

Pour annuler une erreur de transfert, tape vite

***145*8*4#**

et suis les étapes

Annulation possible de transaction erronée dans un délai de 6h. Nombre de transferts à annuler par jour limité à 2. Montant limité à 20 000 F CFA par transaction.

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

togocom.tg

performances

UNE INITIATIVE DE ECO FINANCE ENTREPRISES

**ÉMISSION
télévisée**

**En direct sur
Business
24 Africa
le 30 Mai
à 19H00**



invite

Spéciale

**ÉDITION
SPÉCIALE**

**Célébrer les 20 ans
de Krystal Optique**



Krystel DICOHI

Directrice Générale
de KRYSTAL OPTIQUE
DG Optical Discount
Directrice de Publication
de Dagan Magazine

Leader



Republié par n° 00228/2019/1004 HAAC

L'ÉVEIL

de la nation

Siège :
Qr Adicoadin, non
loin de Jess Coiffure
Té : 22 32 85 95

**Fondateur et
Directeur de Publication :**
Soma T. DJOBO
(00228) 90 03 17 74

Rédaction
Biva Kpélafla
Moudjib FALANA
Kahf DJOBO
Serge FOLLY
(Stagiaire)
Secrétariat :
Takira AGBERE

Imprimerie :
DIRECT PRINT
Tirage :
2.500 exemplaires